

Louis XIV et sa Cour



(1) Après avoir vécu au château de Saint-Germain-en-Laye, au Palais-Royal et au palais du Louvre, Louis XIV s'installe à Versailles en 1682. Dans son énorme château, il est entouré de toute sa Cour, c'est-à-dire la famille royale, les courtisans et le personnel qui doit servir tout le monde. Sa mère, son frère, sa femme et ses nombreux cousins n'ont aucun pouvoir, mais il vaut mieux avoir un bon contact avec eux, car ils sont proches de Louis XIV.

(2) Louis XIV porte très bien son surnom de « Roi-Soleil » : tout doit tourner autour de lui ! La Cour doit respecter un ensemble de règles qu'on appelle l'étiquette. Toutes ces règles indiquent à chacun comment il faut se comporter. Il faut savoir que la plus grande joie dans la vie d'un courtisan, c'est de recevoir un regard ou une parole du roi. D'ailleurs, certains nobles ont même quitté leurs terres pour venir s'installer à

Versailles, au plus près du roi. Pourtant, leurs logements à Versailles sont beaucoup moins luxueux que leurs châteaux de province.

(3) Dans la vie à la Cour, rien n'est laissé au hasard. Tous les matins, le premier valet de chambre réveille le roi à 7h30. Louis XIV reçoit la visite de son médecin et de son chirurgien, qui s'assurent que sa santé est bonne. Ensuite, c'est un véritable défilé. Sa famille, les grands princes, puis des courtisans sont invités à regarder le roi aller aux toilettes, déjeuner, s'habiller, se coiffer... C'est un peu comme si toute ta classe venait te regarder sortir du lit, prendre une douche, etc ! A 10h, Louis XIV va à la messe, puis il va travailler. A midi, il déjeune seul dans sa chambre. L'après-midi, il chasse ou se promène dans le parc de Versailles. Le soir, il va se coucher vers 20h.

(4) Pour éviter que les courtisans ne s'ennuient à Versailles, Louis XIV organise trois fois par semaine des soirées de fête. Dans les plus chics salons du château, on écoute de la musique, on danse, on assiste à des

pièces de théâtre, on joue au billard ou aux cartes... Enfin, régulièrement, le Roi-Soleil organise des fêtes grandioses qui durent plusieurs jours. Il y a des banquets, des spectacles et des feux d'artifice.